

Zeitschrift:	Curaviva : Fachzeitschrift
Herausgeber:	Curaviva - Verband Heime und Institutionen Schweiz
Band:	85 (2014)
Heft:	5: Behindertenrechte : Konsequenzen aus der Uno-Behindertenrechtskonvention
 Artikel:	Das Netzwerk "Hofkonflikt" hilft bei Generationenproblemen in Bauernfamilien : dem Druck oft nicht gewachsen
Autor:	Vonlanthen, Daniel
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-804047

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Das Netzwerk «Hofkonflikt» hilft bei Generationenproblemen in Bauernfamilien

Dem Druck oft nicht gewachsen

In Bauernfamilien hilft man sich, wenn jemand krank oder invalid wird. Das hat Tradition. Doch Bäuerinnen, die Angehörige pflegen, sind oft überfordert. Das belegt eine Studie der Universität Bern.

Von Daniel Vonlanthen

Sie pflegte ihre Mutter bis zum Tod. Jetzt ist die Bäuerin aus dem Bernbiet selbst alt und gebrechlich geworden. Sie möchte ihre letzten Tage auf dem «Stöckli» verbringen und erwartet nun von der Schwiegertochter den gleichen Pflegeservice, den sie selber über Jahre ihrer Mutter geboten hatte. Doch die Schwiegertochter, die nebst den Pflichten auf dem Hof und in der Familie einen Teilzeitjob auswärts ausübt, kann und will die Aufgabe nicht übernehmen.

Die Angehörigen wenden sich deshalb ans Netzwerk «Hofkonflikt – Mediation im ländlichen Raum». Im Gespräch werden schwierige Fragen erörtert: Wie lange gilt das vereinbarte und vertraglich festgelegte Wohnrecht? Erlischt es mit der Pflegebedürftigkeit? Gibt es nebst der familieninternen Pflegelösung eine angemessene ambulante und bezahlbare Alternative?

Die Angehörigen vereinbaren am runden Tisch im Einvernehmen mit der pflegebedürftigen Mutter, der Schwiegermutter und der Grossmutter den Heimeintritt. Sie selbst habe diesen Schritt vorgeschlagen, weil sie eingesehen habe, dass die Aufgabe die Schwiegertochter überfordert. Im «Stöckli» ziehen Mieter ein, die einen willkommenen Zustupf zum bäuerlichen Betriebsbudget beitragen. Damit kann die Familie auch zusätzliche Pflegeleistungen finanzieren.

Netzwerk «Hofkonflikt» hilft bei unlösablen Fragen

Franziska Feller ist Geschäftsleiterin des Netzwerks «Hofkonflikt». Sie gründete den Verein 2013. Heute stehen schweizweit rund 40 Mediationsfachleute in seinem Dienst. Feller sagt: «Wir werden meist gerufen, wenn Konflikte schon ausgebrochen sind.» Oft treten die Probleme geballt auf: Generationenfragen, Streitigkeiten bei der Hofübergabe, Schwierigkeiten bei der Fürsorge von betreuungsbedürftigen Personen und anderes mehr. Feller ist Biologin und hat selber bäuerliche Wurzeln. Den Wandel der Traditionen in der Landwirtschaft kennt sie aus eigener Erfahrung: «Insbesondere die Rolle der Bäuerinnen hat sich stark verändert.» Die gegenseitige Unterstützung zwischen den Generationen hat im Bauernstand eine lange und wichtige Tradition. Sie wird oft als selbstverständlich betrachtet. Zwar sind die herkömmlichen bäuerli-

chen Hofstrukturen noch weitgehend vorhanden: Es gibt Wohnraum, Umschwung und sinnvolle Beschäftigungsmöglichkeiten für mehrere Parteien. Rund um die Uhr ist jemand da, für Verpflegung ist gesorgt – eigentlich ideale Voraussetzungen für Lebensformen wie betreutes oder altersgerechtes Wohnen. Doch fehlt es oft an den Ressourcen für Betreuungs- und Pflegeaufgaben. Unter wachsendem finanziellem und zeitlichem Druck sind Bäuerinnen nicht in der Lage, die traditionellen, freiwilligen Pflegeleistungen zu erbringen. Viele sind überdies auf einen Zusatzerwerb angewiesen.

Leistungen müssen sichtbar gemacht werden

Eine Studie des Interdisziplinären Zentrums für Geschlechterforschung der Universität Bern (IZFG) ging diesem Sachverhalt auf den Grund. Anhand von Interviews mit Betroffenen entwarf das Team um Lilian Fankhauser, Andrea Graf und Annemarie Sancar Strategien zur Bewältigung der Care-Arbeit auf Bauernbetrieben. Die Übernahme von Betreuungs- und Pflegeaufgaben sei meistens kein bewusster Entscheid, stellen die Verfasserinnen fest. «Sie beginnt schleichend.» Um eine tragbare Lösung zu finden, müssten in einem ersten

Schritt diese Leistungen sichtbar gemacht werden. Die Studie trägt denn auch den Titel «Das Unsichtbare sichtbar machen». Alle Tätigkeiten, die zum Wohlergehen der Gemeinschaft beitragen, sollen auf den Tisch gelegt werden. Dazu gehört nebst der Pflegearbeit auch die gesamte Haus-, Familien-, und Erziehungsarbeit. Aufgrund dieser Be-

standesaufnahme können die Beteiligten einen Pflegevertrag ausarbeiten, der wiederum als Grundlage für Sozialversicherung und Altersvorsorge dient. Die Autorinnen raten dazu, die Probleme frühzeitig anzusprechen, denn: «Die Bäuerin scheut den Mehraufwand nicht, bis sie an ihre Grenzen kommt oder sich ausgenutzt fühlt und sich dann die Frage stellt, wie es weitergehen soll.»

Externe Angebote wie Spitex, Mahlzeiten- oder Fahrdienste würden oft zu spät angefordert. Das benötigte Geld muss die pflegebedürftige Person aus Erspartem oder den Einkünften aus der Altersvorsorge aufbringen. Annemarie Sancar, Sozialanthropologin und Genderexpertin, hat dazu in der Zeitschrift «Widerspruch» einen Beitrag verfasst: «Viele Bäuerinnen tun sich schwer, die Betreuungsarbeit vertraglich zu regeln. Sie gehört einfach dazu, so lange sie machbar ist.» ●

Unterstützung: Pro Senectute, Spitex, Anlaufstelle Überlastung Landwirtschaft der Ökonomischen und Gemeinnützigen Gesellschaft des Kantons Bern (OGG) und der Schweizerische Bäuerinnen- und Landfrauenverband (SBLV). www.hofkonflikt.ch, www.ogg.ch